

DISERTACION DEL EMBAJADOR GUILLERMO JACOVELLA
EN OCASIÓN DE CONDECORAR A DON JULIÁN MARÍAS
EL 21 DE FEBRERO DE 1996

ES PARA MÍ UNA GRAN SATISFACCIÓN, COMO EMBAJADOR DE LA REPÚBLICA ARGENTINA EN ESPAÑA, PODER PRESENTARLE ESTE TESTIMONIO DE AGRADECIMIENTO A JULIÁN MARÍAS POR LA DURADERA Y ENTRAÑABLE ATENCIÓN QUE, DESDE HACE YA MUCHOS AÑOS, HA BRINDADO Y SIGUE BRINDANDO A LOS HOMBRES Y A LAS CUESTIONES DE LA, ARGENTINA.

DECÍA SIMONE WEIL QUE EL AMOR ERA ATENCIÓN. EN ESE SENTIDO, CÓMO NO DECIR QUE ÉSTE ES TAMBIÉN UN ACTO DE JUSTICIA, PORQUE ES JUSTO RECONOCER LA DEUDA DE GRATITUD CONTRAÍDA POR MI PAÍS CON ESTE EMINENTE PENSADOR QUE CON TANTO AMOR Y TANTA INTELIGENCIA HA TRATADO A LA ARGENTINA, PAÍS AL QUE VISITÓ POR PRIMERA VEZ EN 1952 (TENÍA ENTONCES 38 AÑOS) Y AL QUE DESDE ENTONCES HA VUELTO UNA Y OTRA VEZ PARA DAR CURSOS Y CONFERENCIAS, CONOCER Y TRATAR A NUESTRAS GENTES, DIALOGAR CON NUESTROS ESCRITORES Y ACADÉMICOS, ANALIZAR EL SENTIMIENTO Y EL PENSAMIENTO DE NUESTRO PUEBLO.

YA EN ESA PRIMERA VISITA NOS CONTÓ CON GRACIA JAIME PERRIAUX, UNO DE SUS BUENOS E INTELIGENTES AMIGOS EN MI PAÍS, FUE DILATANDO PROGRESIVAMENTE LA AUDIENCIA DE SUS CURSOS, DE TAL MODO QUE LO QUE COMENZÓ SIENDO UNA CHARLA PARA INICIADOS EN UNA PEQUEÑA AULA COLEGIAL, CONCLUYÓ ABARCANDO UN INMENSO

TEATRO DONDE UNA MULTITUD TERMINO AGOLPÁNDOSE PARA OÍR SU PALABRA.

ES ÉSTE UN CURIOSO FENÓMENO QUE NO HA CESADO DE REPETIRSE EN LOS ÚLTIMOS CUATRO DECENIOS. EL AÑO PASADO SUS CURSOS Y CONFERENCIAS EN DIVERSAS CIUDADES ARGENTINAS SIGUIERON CONVOCANDO A AUDITORIOS MULTITUDINARIOS/ ATRAÍDOS UNA Y OTRA VEZ POR SU INVALORABLE DESPLIEGUE DE REFLEXIONES SIEMPRE ESTIMULANTES, POR LA DENSIDAD Y CLARIDAD DE SU PENSAMIENTO.

EN MOMENTOS DIFÍCILES PARA MI PAÍS FUE TAMBIÉN SIEMPRE UNA LUZ PROMISORIA Y ALENTADORA. ALGUNOS SE PERMITIERON INJUSTAMENTE REPROCHARLE SU AMOR A LA ARGENTINA Y CÓMO NO DECIRLO, SU INQUEBRANTABLE CONFIANZA EN LA INTELIGENCIA Y CAPACIDAD DE NUESTRO PUEBLO PARA SOBREPONERSE A LOS TIEMPOS DE INFORTUNIO.

FRUTO DE SUS VIAJES Y DE SUS IMPRESIONES Y REFLEXIONES SON LAS MUCHAS Y MUY LUMINOSAS PÁGINAS QUE HA ESCRITO SOBRE CUESTIONES ARGENTINAS Y NO SÓLO SOBRE NUESTROS HOMBRES Y MUJERES DE LETRAS -VICTORIA OCAMPO, JORGE LUIS BORGES, EDUARDO MALLEA, CARMEN GÁNDARA, EL YA CITADO JAIME PERRIAUX- SINO SOBRE LO QUE HA SIDO Y ES HOY LA REALIDAD SOCIAL Y HUMANA DE MI PAÍS.

POR OTRA PARTE, COMO DECÍA MARAÑÓN DE COCTEAU, JULIÁN MARÍAS NO HA IDO POR MI PAÍS "DE CIUDAD EN CIUDAD SINO DE

ALMA EN ALMA". ES ESTE TIPO DE VIAJERO QUE NOS AYUDA A ENTENDER NOS, A APRECIARNOS.

EN ESTE SENTIDO NUNCA DEJÓ DE CREER MARÍAS EN LOS VALORES Y EN EL FORMIDABLE IMPULSO QUE PUSO EN MOVIMIENTO, A FINES DEL SIGLO PASADO, A LA ARGENTINA MODERNA, A SU ORGANIZACIÓN NACIONAL, AL ESTABLECIMIENTO DE UN ESTADO DE DERECHO Y DE LIBERTAD Y DE UN SISTEMA DE ENSEÑANZA GENERALIZADO Y OBLIGATORIO QUE PERMITIÓ EN POCOS AÑOS DESPLEGAR UNA CRECIENTE PROSPERIDAD.

TIERRA DE PROMESAS PARA MILLONES DE INMIGRANTES QUE PRECIPITARON ESA PUJANTE AMALGAMA DE HOMBRES LIBRES QUE PRONTO FUE LA NACIÓN ARGENTINA, ENTRÓ AL CABO DE VARIOS DECENIOS EN TIEMPOS DE EXTRAVÍO Y DE INCERTIDUMBRE.

HOY CUANDO LA ARGENTINA HA VUELTO PARA SIEMPRE A RETOMAR EL CAMINO DE LA LEY Y DE LA LIBERTAD, A INTEGRARSE RESUELTAMENTE EN LOS VALORES DE OCCIDENTE, PUEDE, NATURALMENTE, RENDIR EL MÁS CÁLIDO DE LOS HOMENAJES, EL DEL RECONOCIMIENTO, A QUIÉN NUNCA DEJÓ DE ALENTARNOS A SER FIELES A NUESTRAS CREENCIAS AUGÚRALES, A SER COHERENTES CON NUESTRO SINO HISTÓRICO Y CULTURAL.

PERO TAMBIÉN POR MI PARTE HAY UNA DEUDA PERSONAL. ERA YO MUY JOVEN CUANDO LEÍ UN LIBRO - ENSAYOS DE CONVIVENCIA- DE JULIÁN MARÍAS, EDITADO EN 1955, PRECISAMENTE EN BUENOS AIRES-

QUIZÁS PORQUE ALGUNA DE SUS PÁGINAS NO HUBIESE SIDO AUTORIZADA POR LA CENSURA ESPAÑOLA DE AQUEL ENTONCES. EN AQUEL LIBRO YA ESTABAN PRESENTES LOS PRINCIPIOS Y VALORES QUE PRESIDEN TODA LA PERIPECIA, TODA LA TRAYECTORIA -PARA EMPLEAR UNA PALABRA QUE LE ES GRATA: AMOR A LA VERDAD Y A LA LIBERTAD, RIGOR INTELECTUAL, SERENA Y CRISTIANA CONVICCIÓN EN LA TRASCENDENCIA DE LA VIDA HUMANA- TALANTE ESTE ÚLTIMO QUE LO EMPARENTA CON MUCHOS IMPORTANTES PENSADORES CRISTIANOS CONTEMPORÁNEOS.

TAMBIÉN ESTÁ ALLÍ YA su FIDELIDAD A su CONDICIÓN DE ESPAÑOL, DE ESPAÑOL DE LAS ESPAÑAS, COMO ÉL GUSTA LLAMAR AL CONJUNTO DE LOS PUEBLOS DE ESTIRPE HISPÁNICA. RESPECTO A ESTE ÚLTIMO ASPECTO, VALE LA PENA RECORDAR SU INCANSABLE APELACIÓN PARA QUE NUESTRAS PATRIAS SE ALIMENTEN DE SUS PROPIAS EXIGENCIAS HISTÓRICAS Y CULTURALES, SUSTRAYÉNDOSE A LAS VARIADAS TENTACIONES QUE ACECHAN Y SIGUEN ACECHANDO NUESTRO DESTINO, ENTRE ELLAS LA MÁS NEFASTA: LA DE HACER RECAER FUERA DE NUESTRAS FRONTERAS LAS CULPAS DE NUESTROS INFORTUNIOS, SUSTRAYÉNDONOS A NUESTRAS PROPIAS E INDELEGABLES RESPONSABILIDADES. TAMBIÉN ESTÁ EN ESE LIBRO LO QUE SERÍA LUEGO SU INCLAUDICABLE DEFENSA DE NUESTRA LENGUA COMÚN: "LA LENGUA - NOS HA DICHO MARÍAS" ES LA PRIMERA FORMA DE INTERPRETACIÓN DE LA REALIDAD".

A LA LECTURA DE ESE PRIMER LIBRO DE JULIÁN MARÍAS SIGUIERON LUEGO UNA MULTITUD DE ENRIQUECEDORES ARTÍCULOS QUE REPRODUCÍA PERIÓDICA Y GENEROSAMENTE EL DIARIO "LA NACIÓN" DE BUENOS AIRES, FELIZ INICIATIVA QUE NO HA DEJADO DE RENOVARSE A

TRAVÉS DE YA CASI MEDIO SIGLO Y QUE LO SIGUE VINCULANDO DESDE SIEMPRE AL PÚBLICO ARGENTINO. PERMÍTANME ACOTAR QUE EL DIARIO "LA NACIÓN" HA QUERIDO ASOCIARSE A ESTA CELEBRACIÓN ENVIANDO AL DIRECTOR DE SU SUPLEMENTO CULTURAL, D. JORGE CRUZ, QUE TAMBIÉN NOS HONRA HOY CON SU PRESENCIA

CUANDO AÑOS MÁS TARDE DE ESA PRIMERA LECTURA TUVE LA SUERTE DE VENIR A MADRID A AMPLIAR MIS ESTUDIOS, PROCURÉ ASISTIR A SUS CONFERENCIAS Y FAMILIARIZARME MÁS CON SU OBRA. COMO COLEGIAL DEL COLEGIO MAYOR NUESTRA SEÑORA DE GUADALUPE TUVE OCASIÓN DE PRESENTARLO EN UNA CONFERENCIA. TODAVÍA HOY RECUERDO EMOCIONADO LA AFABILIDAD Y SENCILLEZ DE ESTE ADMIRADO PROFESOR, SU DISPOSICIÓN CORDIAL PARA ACERCARNOS SUS REFLEXIONES Y RECIBIR NUESTRAS INQUIETUDES.

TODAS ESAS VIRTUDES LAS HE IDO CORROBORANDO CON EL TIEMPO. SU DISPONIBILIDAD, SU ENTUSIASMO Y CANDOR CONTAGIOSOS, SU "AVIDEZ DE REALIDAD" COMO ÉL MISMO SUPO DECIR DE MARAÑÓN, su COHERENCIA -QUE COMO DE ÉL APRENDIMOS ES LO QUE DA CONSISTENCIA A LOS DESTINOS PERSONALES Y NACIONALES-SU PRÉDICA INCLAUDICABLE DE LA TOLERANCIA -TAN INJUSTAMENTE, A VECES, CORRESPONDIDA- SU CLARIDAD EXPOSITIVA - REBELÁNDOSE CONTRA EL PRESTIGIO CRECIENTE DE LO CRÍPTICO Y LO CONFUSO -SU INTEGRIDAD PERSONAL NUNCA DESMENTIDA Y SU PERMANENTE DESVELO, YA DESTACADO, POR LAS OTRAS "ESPAÑAS" DE AMÉRICA.

A TRAVÉS DE SUS LIBROS HE PODIDO CONOCER TAMBIÉN, NO SÓLO LA HISTORIA ESPAÑOLA DE LA QUE TAN SUGESTIVA

INTERPRETACIÓN PRESENTA EN SU "ESPAÑA INTELIGIBLE", SINO TAMBIÉN LA TRAYECTORIA DEL PENSAMIENTO ESPAÑOL Y UNIVERSAL, Y DE MODO PARTICULAR LA ESENCIA DE LA FILOSOFÍA DEL MAESTRO ORTEGA -TAN ENTRAÑABLEMENTE LIGADO TAMBIÉN A LA ARGENTINA- DE QUIÉN DURANTE AÑOS FUE EXCEPCIONAL DISCÍPULO Y GLOSADOR Y DIGO EXCEPCIONAL EN TODOS LOS SENTIDOS DE LA PALABRA, YA QUE ME CONSTA QUE HUBO UN TIEMPO EN EL QUE NO ERA FÁCIL NI CÓMODO PRESENTARSE COMO SEGUIDOR DE LA OBRA ORTEGUIANA. EL TESTIMONIO DE FIDELIDAD QUE, SIEMPRE Y EN TODO SENTIDO, HA DADO JULIÁN MARÍAS A LO LARGO DE su VIDA, CONSTITUYE TODO UN EJEMPLO DE HONRADEZ INTELECTUAL Y DE ÉTICA CIVIL.

EN FECHAS RECIENTES HE PODIDO, ASIMISMO, APRECIAR DOS LUMINOSAS Y PEQUEÑAS OBRAS QUE HAN ENCONTRADO UNA GRATIFICANTE RESPUESTA DEL PÚBLICO: "EL TRATADO DE LO MEJOR" Y EL "BREVE TRATADO DE LA ILUSIÓN". Su TAREA INTELECTUAL SIGUE SIENDO, PUES, ALTAMENTE SUSCITADORA Y CREATIVA.

ES ALENTADOR COMPROBAR QUE ESTE ENTUSIASTA -NUNCA MEJOR APLICADA ESTA EXPRESIÓN A MARÍAS POR SU EVOCACIÓN DE POSEÍDO POR LOS DIOSES-, ESTA CABEZA MAGNÍFICA QUE ES PATRIMONIO DE ESPAÑA Y TODA HISPANOAMÉRICA SIGA REGALÁNDONOS SUS INCANSABLES Y LÚCIDOS APORTES, ALENTÁNDONOS A SER MÁS AUTÉNTICOS, MOSTRANDO AL MUNDO NUESTRA CAPACIDAD PARA CONSTITUIR SOCIEDADES MÁS LIBRES, MÁS PRÓSPERAS Y MÁS ORGULLOSAS DE SU VALIOSO Y FRATERO PATRIMONIO HISTÓRICO Y CULTURAL.

POR TODAS ESAS RAZONES ME PARECIÓ JUSTO Y NECESARIO PROPONER A MI GOBIERNO LA CONCESIÓN DE ESTA CONDECORACIÓN QUE AHORA, ACOMPAÑADO POR TODOS USTEDES, CUYA ASISTENCIA AGRADEZCO MUY DE CORAZÓN, VOY A IMPONER, EN NOMBRE DEL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA ARGENTINA, DOCTOR CARLOS SAÚL MENEM, A DON JULIÁN MARÍAS.

UNA VEZ MÁS, QUERIDO MAESTRO Y AMIGO: MUCHAS GRACIAS.